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时间： 10月7日
岗位： 核酸检测护士

“今天上午的采样工作， 大部分都比
较顺利， 大家配合的比较好， 只有一位中
年女性， 出现了干呕的情况， 也算正常。”
首都医科大学附属北京康复医院急诊科护
士吴霞轻松地说。

虽然说着话 ， 但吴霞手里一刻也没
停， 麻利地整理着刚才用过的工具 、 器
材。 10月7日， 她和同事在核酸采样工作
站值班， 从早上8点到9点， 她们为61人进
行了核酸检测咽拭子的登记、 采样。

“新发地疫情刚发生的时候， 我刚休
完产假， 上班没多久， 我们连续一周都没
有休息。 现在跟那个时候相比， 需要核酸
检测采样的人没有那么多了， 我们的工作
站每天上午和下午各开放一个小时， 不用
提前预约， 直接来就行。 我们科一共有15
位护士， 大家是轮流值班的。 今天刚好轮
到我。” 吴霞介绍说。

新冠肺炎疫情发生后， 北康先后组建
多支医疗队， 派出300多人次参加到国家、
北京市、 驻区疫情防控工作中。 尤其是新
发地的疫情发生后， 北康的医护人员， 先
后多次深入疫情严重的丰台区 、 石景山
区， 为小区居民、 快递、 外卖等群体进行
核酸检测的采样。

“因为我是护士， 这样的职业身份就
会希望参与重要的医疗救治工作， 但我们
科室比较特殊， 医院外派的工作没有抽调
我们科室的人员。 我们承担的是院内的采
样工作。” 吴霞说， 最初， 医院在院子里
搭建了棚子， 每次值班， 我们都需要提前
准备 ， 穿上厚厚的防护服 ， 才能开始工
作。 而且即便是完成采样了， 还要核对信
息表格， 整理好后才能发给检测部门。 从
今年8月份开始， 医院新建了核酸采样工
作站。 工作环境好了很多， 整个流程也更
顺畅了， 减少了很多工作量。

记者发现， 北康的核酸采样工作站，
虽然也是单独建立 ， 但是内部安装了空
调， 护士只需要穿戴相对简单的防护装
备， 就可以开始工作， 免去了 “蒸桑拿”
的困扰。 因为工作站是封闭性质的， 更有
利于操作环境的消毒， 也减少了不必要的
接触。 采样的时候， 护士的手臂可以通过
两个橡胶管道伸到站外， 前来采样的人员
靠近， 张开嘴巴， 就可以完成。

“同事们说我采样的时候又稳又准，
效率高。 其实我知道， 这都是在医院锻炼
出来的。” 吴霞说。 她2010年就来到了北
康， 一直在急诊工作， 可以说是一位身经
百战的护士。

上个月，吴霞值班的时候，同一时间，
来了两位心梗患者。 一位是到医院看门诊
的病患，在停车场晕倒，保安发现后，直接
打电话到急诊。 还有一位是120送到医院
的，家人没在身边，是警察跟来的。

“我们接诊后， 迅速处置， 很快送进
了手术室， 听说他们现在的情况都不错。
在急诊工作时间久了， 特别有感触， 时间
真的就是生命。” 吴霞说。

一小时
为61人核酸采样

“干社区工作，就要有奉献精神，我们
累点没关系，社区居民满意，让他们有幸福
感，就是我们最大的动力源泉。 ”丰台花乡
四合欣园社区党委副书记王春艳笑着对记
者说。

因为疫情的缘故，从春节到“十一”，王
春艳和其他社区工作人员休假的时间很
少，在“十一”之前，常态化的疫情防控和垃
圾分类都是王春艳和社区全体人员抓
的重要工作，他们在社区宣传垃圾分类知
识，发放各类宣传册，监督社区垃圾投放等
等，事情繁杂，但是每一件都需要耐心、细
心和爱心。

10月3日， 是王春艳轮岗值班的日子，
这一天上午9点，她和社区工作人员申翠娟
就开始在四合欣园小区和外7号楼巡逻了。
乡里发通知说当天有7级大风，王春艳想着
不能出安全事故， 就和申翠娟格外关注小
区楼道里有没有堆物堆料的情况。

“风干物躁，特别容易引发火灾，我们
在巡逻时发现大部分楼道里比较整洁，但
是有一两处， 楼道里摆放着废弃的床和床
垫，一看就是搬家剩下的旧物。这些都是易
燃物啊，我们就赶紧联系小区的安保人员，
把床和床垫清理了，虽然费了不少力，但是
看着清洁一空的楼道，觉得很有成就感。 ”
王春艳说。

巡逻完社区， 王春艳和申翠娟便走向
了小区门岗处，“十一” 期间， 大量居民外
出，小区访客骤增，疫情防控常态化后，他
们也格外关注小区人员流动情况。 “小郄，
小区里今天新来的人员多吗？访客多吗？有
无异常情况？”王春艳亲切地询问四合欣园
社区门口的保安。“一切正常。”保安小郄笑
着回答。

对于小区新入住人员， 王春艳和其他
社区工作人员要为他们办理出入证， 对于
访客，则要进行登记，扫健康码，还要测体
温，一切正常后才放行。

“现在进入疫情常态化阶段了，我们没
有那么辛苦。像之前，疫情防控最紧张的时
候，我们每天都值守在社区，最多的时候一
天十几个小时，有时候顾不上吃饭，顾不上
喝水，一天说话多的时候嗓子都疼；不过现
在，对于疫情防控，我们还是不能放松。 居
民进出社区要查出入证，外面人员进入，登
记、扫健康码、测体温也是一样不少，这些
严格的程序， 都是为了更好守护社区居民
的平安和健康。 ”王春艳感慨地说。

下午晚些时候， 王春艳和申翠娟又接
着完善各自负责的小区人员信息， 为人口
普查工作出一份力。

“我这么多年干社区工作，最大的体会
是，社区无大事，因为都是关系居民衣食住
行的各类生活琐事；社区又无小事，因为每
一桩每一件居民的事都涉及民生的大问
题。把居民的小事当大事办，是我们一贯的
准则。 为居民办事，付出多点没关系，只要
他们满意，我们也就心满意足了。 ”王春艳
对记者说。

“今年的国庆节， 在我眼里与平时并
无大的不同 。 因为承担着保价稳供的任
务 ， 我们的生产车间其实是一年365天 ，
全年无休的。 这个假期， 因为订单翻了一
倍， 再加上车间升级改造， 我们的停休人
数也是最多的一次。 不管是班子成员， 还
是普通员工 ， 大家都在默默地付出着 。”
北京北水食品工业有限公司经理彭博翰诚
恳地说。

10月4日， 像往常一样， 从早上8点上
班后， 彭博翰就开始处理手头文件， 之后
又马不停蹄地到生产车间检查生产情况，
到正在改造的车间查看改造进度， 一上午
都没来得及喝上一口水。 “我都习惯了。”
他笑说， “我们现在是再创业的阶段， 一
天都不能松懈。”

北水食品隶属于首农食品集团北京水
产有限责任公司 ， 主要从事水产品加
工 、 水产品贸易、 水产品研发、 冷链配
送等业务 。 公司 2003年成立 ， 因为种
种原因， 一直在亏损。 2017年 ， 彭博翰
上任后， 开始调整经营思路、 盘活闲置资
产 、 拓展终端渠道 ， 企业终于开始盈
利了。

现在， 北水食品不仅为国家机关、 企
事业单位食堂， 大型连锁餐饮企业供货，
还通过物美、 永辉、 盒马鲜生等商超的线
上线下渠道， 为首都市民的餐桌提供丰富
的水产品。

“去年， 我们为新中国成立70周年大
阅兵提供水产品服务保障任务， 国庆节前
后， 我有100多天全程无休， 吃住全在公
司。 今年的 “双节” 假期， 我们的订单虽
然比平时翻了一倍， 但因为防疫举措、 人
员统筹都做到了前面， 所以各个环节都很
顺畅。” 彭博翰说。

去年 ， 从5月份开始 ， 一直到10月2
日， 北水食品一直在为阅兵村以及在天安
门广场表演的人员提供水产品。 彭博翰坦
言， 当时， 他每天的精神高度紧张， 但使
命感、 自豪感却油然而生。

“去年国庆节的情景还犹在眼前， 今
年的国庆节又倏然而至。” 彭博翰说， 因
为疫情防控的原因， 现在， 他们严把采购
关， 包括索证索票、 溯源、 核酸检测等。
无论是国外， 还是国内的水产品， 每个批
次都要做检测 。 全厂除了进行统一大消
杀， 关键部门每天都在做消杀 。 与此同
时， 与产品有接触的职工， 此前已经做过
多次核酸检测。 近期， 为了保护职工健康
安全， 也为了让消费者更放心， 他们也都
打了疫苗。

彭博翰介绍 ， 为提升加工环境和水
平， 北水食品的车间正在进行升级改造。
“我们一共有3个车间， 将全部按照无菌车
间的标准进行改造 。 去年已经完成了一
个， 今年将升级另外两个。 届时， 我们的
人工成本将大大降低， 而生产效率可以提
升3到4倍 ， 将可以为首都市民提供更新
鲜、 更高质的产品。”

“你们……你们干什么！” 72岁的孙
大爷由于消化道出血休克使他进入谵妄状
态， 难以自控地在病床上挣扎着、 谩骂着
抗拒一切治疗， 4个护士摁着他的手脚 ，
试图分散他的注意力。 为了能建立大静脉
通路快速输血补液， 友谊医院急诊盯班主
任陈淼一边为他做 “锁骨下深静脉穿刺”，
一边答到： “我知道你很难受， 想发泄，
你可以骂我， 但尽量别动！” “患者躁动
的很厉害， 现在做深静脉穿刺有误伤到周
围神经动脉和胸腔的风险， 但在抢救生命
面前， 医疗风险再大也要上， 这是一个医
生的担当。” 陈淼医生向记者解释说。 这
是10月4日上午10时许发生在友谊医院急
诊抢救室的一幕。 那天， 陈淼大夫值班。

陈淼处理完抢救室的患者， 还要面对
留观室里的病人。 早上8点钟， 陈淼在交
班会议上得知， 前一天急诊科共接诊300
多个病人， 留观室有43个病人。 从交班表
可以看出， 留观室内的病人中大部分是丧
失生活自理能力的古稀老人和慢病患者，
其中， 年龄最大的患者105岁。 病情最重
的左某虽然只有49岁， 却是深度昏迷的植
物人。 记者获悉， 这些患者虽然都有专门
的一线医生负责， 每个医生负责5、 6个患
者， 然而作为三线医生， 陈淼需要在值班
这天对所有病人进行巡诊。

陈淼从第一床开始， 逐一查看病患的
情况。“今天胃口怎么样？ 昨天呼吸机戴的
行吗？” 陈淼医生一边用听诊器给77岁的1
床孙大爷进行检查，一边询问着他的情况。
孙大爷有肺病和哮喘，而且是肝硬化患者，
因喘憋入院。为了缓解喘憋症状，陈淼给他
安排了呼吸机，“您的慢阻肺是慢性病，呼
吸机是改善您症状的最好办法， 刚开始戴
会不适应， 后面磨合好了， 症状会明显改
善，要有信心！”陈淼说。

耿老太今年88岁因肺炎入院， 是一位
长期卧床 ， 痴呆的患者 ， 现在还插着胃
管， 陈淼检查了她的身体， 亲自给护工示
范如何定期翻身防止褥疮 ， 如何拍背排
痰； 105岁的冯老太也是长期住院的患者，
陈淼问她： “您吃饭了没有啊？” 老太太
只是含混地 “嗯” 了两声， 他仔细查看了
老太太身上的湿疹， 又嘱咐护工 “老太太
什么都明白， 现在疫情防控见不着家属，
老太太有情绪， 有时间的话陪她聊聊天开
导开导她。”

记者看到，留观室虽然不大，陈淼一圈
走下来差不多是1500步，需要个把小时。这
些病人中，有的插着胃管、有的插着尿管、
有的常年咳喘靠呼吸机维持……很多病人
都长期卧床，甚至与人交流也困难。

到下午的时候， 陈淼已经巡房多次，
微信显示他走了8000余步。 这时， 陈淼医
生不仅要操心病床上的病人， 还要与家属
沟通 ， 说的最多的一句话是 ： “病人有
事， 您可以随时找我。”

10月5日上午9点多钟， 陈淼医生查了
值班期间的最后一次房， 终于下班了。

时间： 10月3日
岗位： 社区居干

严格防控值守
暖心守护保社区居民平安

时间： 10月4日
单位： 加工车间工人

订单翻倍
保价稳供生产忙

时间： 10月4日-5日
岗位： 急诊医生

一天在急诊室
走8000余步
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